

# ET PAR SAINT CHARLES, CHIC À CYR !



Nous étions très nombreux dans les rues de Rome et sur la place Saint-Pierre en ce dimanche 15 mai 2022 : la délégation officielle, conduite par le général commandant l'Académie militaire, le voyage « semi-officiel » de *La Saint-Cyrienne*, une grande partie des saint-cyriens, notamment ceux de la promotion

« Général Caillaud », qui, même en tenue civile, avaient tenu à être présents, et puis de nombreux saint-cyriens, de tout grade et de tout âge, qui désiraient participer en famille à cette cérémonie, à la fois unique, émouvante et magnifique, la canonisation du premier saint-cyrien, Charles de Foucauld.

Nul ne peut contester le chemin extraordinaire et la destinée exceptionnelle de cet homme ; toutefois, le reproche peut venir aisément de se faire dire que ce n'est pas à sa carrière militaire qu'il le doit, mais plus à son cheminement spirituel. Ce n'est pas faux, mais certainement incomplet ; on retrouve, en effet, dans la vie de Charles de Foucauld de nombreuses qualités, inculquées dès Saint-Cyr, et qui l'ont marqué bien plus qu'on ne pourrait le penser, au-delà de son classement de sortie très médiocre.

La première qualité de Charles de Foucauld est certainement la franchise, c'est-à-dire de vouloir mettre sa vie – et sa vie quotidienne – en conformité avec sa pensée et surtout avec ce que l'on croit. Entre sa conversion et son arrivée à Tamanrasset, il s'est passé plusieurs années. Il a longtemps cherché sa voie, mais, une fois celle-ci trouvée, il ne l'a plus abandonnée. Or c'est bien une des qualités essentielles qui sont enseignées à Saint-Cyr, et pour une raison évidente de l'engagement personnel qu'exige notre vocation. Et comme les anciens nous l'ont enseigné, « au combat, on ne ment pas ! »

La deuxième qualité reste le courage. Déjà comme chef de peloton dans les rangs du 4<sup>e</sup> Chasseurs, le jeune lieutenant de Foucauld, qui ne s'était vraiment pas couvert de gloire dans la vie de garnison,

s'est brusquement révélé dans les combats au Maroc. Il s'y est révélé par son courage personnel, mais peut-être encore plus par le souci constant apporté à ses chasseurs. Aujourd'hui, comme autrefois, le courage est l'un des fondements de l'enseignement à La Spéciale ; il a d'ailleurs été repris dans les quatre défis de l'enseignement prodigués aujourd'hui aux élèves-officiers.

Comment ne pas évoquer la fraternité, lui qui a toujours été sensible aux plus petits, aux plus pauvres et aux plus démunis ? Il a même fait plus que cela, quand il se rebellait contre l'ordre établi au fond du Sahara en disant et en écrivant : « Vous condamnez ceux qui volent un poulet et vous fermez les yeux devant les enfants que l'on prend à leurs parents et que l'on réduit en esclavage ! » Dans nos rangs, cette unité entre tous les soldats, qui dépasse largement les grades, s'appelle encore et toujours la « fraternité d'armes », qui trouve pleinement sa place dans le « défi d'humanité », enseigné à l'Académie militaire.

Et enfin, comment ne pas évoquer la fin tragique de Charles de Foucauld, assassiné au fond du désert, alors qu'il était dépouillé de tout et ne présentait aucun danger pour personne ? Mais ce fut la fin, sinon le sommet, de sa vie terrestre, qu'il avait d'ailleurs écrite dans sa prière devenue aujourd'hui célèbre : « Mon Père, Mon Père, je m'abandonne à toi. » Cette façon de regarder la mort en face, rappelle la relation unique du métier des armes et du rôle majeur que joue chaque officier devant ses soldats, notamment au moment de partir en opérations, à savoir que tout combattant doit être prêt à se sacrifier pour une cause qui le dépasse largement, la défense de sa patrie.

Charles de Foucauld vient d'être canonisé, et l'on peut dire sans ambages qu'il a bien mérité de Saint-Cyr et que Saint-Cyr peut s'enorgueillir de compter dans ses rangs un saint, reconnu officiellement par l'Église. Et désormais, rien n'empêche les saint-cyriens, qui n'avaient jusqu'alors pas de saint patron de s'écrier :

**« Et par Saint Charles, chic à Cyr ! »**

**Le général d'armée (2s) Bruno Dary  
président de *La Saint-Cyrienne***